

LA LIGA DE CONTRIBUYENTES

de Salamanca.

ASOCIACION DE LOS CONTRIBUYENTES DE ESTA PROVINCIA
PARA LA MUTUA DEFENSA DE LOS MISMOS EN SUS RELACIONES CON EL ESTADO, O SEA PAZ; JUSTICIA, BUENA ADMINISTRACION
TRABAJO Y ECONOMIAS

Para el ingreso en la Sociedad basta la presentación por un socio y dá derecho el ingreso, á que la asociación defienda como suyas las gestiones particulares del socio, siempre que, á juicio de la Junta Directiva, fueren justas; á tener voz y voto en las Juntas generales; á recibir el periódico órgano de LA LIGA, y que se inserte en él gratuitamente un anuncio mensual, con tal que sea compatible con el servicio general de anuncios de los demás.
La única obligación del socio es el pago de la cuota anual de CUARENTA REALES, pagados en dos mitades por semestre.

OFICINAS DE LA ASOCIACIÓN, PLAZUELA DE LA LIBERTAD, NUMERO 12

SE PUBLICA TODOS LOS DOMINGOS

JUNTA GENERAL

El próximo día 20 de Enero de 1889 celebrará Junta General nuestra asociación en el local que ocupan sus oficinas, para proceder á la lectura de la Memoria social de los trabajos llevados á cabo por la misma, á la discusión y aprobación de las cuentas sociales y para proceder á la renovación parcial de los señores á quienes corresponde cesar en la Junta Directiva.

Sección Editorial

1889 (1)

«Año nuevo, vida nueva,» dice un conocido adagio castellano, pero no nos dice, ni dado lo oscuro é incierto del mañana puede predecirse, si esa nueva vida la constituirá el aumento de bienes, el mejoramiento de los males que nos aquejan y disminución de todo cuanto viene á turbar la tranquilidad de nuestra existencia, ó si por el contrario, se traducirá en la agravación de nuestras desdichas y pesares. ¿Qué vá á ser pués de nosotros los pobres labradores, los victimas de siempre, los parias de todos los tiempos, y el árbol caído de todos los gobiernos, en el año que ha empezado?

¿Qué vicisitudes nos tendrá reservadas el destino para 1889? ¿Continuarán nuestros prohombres anteponiendo las cábalas de la política, las miserias personales, á todos aquellos asuntos, á todos aquellos problemas que encierran y de que depende la salvación de la riqueza pública? ¿Continuarán desoyéndose y despreciándose las quejas de catorce millones de habitantes, propietarios labradores y proletarios? ¿Continuarán desatendidos tantos y tan valiosos intereses que luchan, agonizan y mueren por impulso irresistible de malas cosechas, de la competencia extranjera, de nuestra falta de crédito, de la despiadada fatalidad que nos persigue? Pues llegaremos al *consumatum est* arrastrados por la

(1) Cuando nos disponíamos á escribir un artículo análogo al siguiente, nos encontramos con el bien escrito que insertamos á continuación y que publica nuestro colega la *Revista Vitícola y de Agricultura* haciéndolo nuestro en todas sus partes y por los grandes argumentos que el mismo encierra.

mano inesorable del destino; veremos convertido nuestro suelo en yermos abandonados, en estériles etapas, en pueblos despoblados de los que habrá que huir en busca de terrenos más fértiles y de Gobiernos más previsores ¿Exageramos? Pues sin haber llegado todavía á ese *consumatum* el año que acaba de despedirse se ha señalado ya por el considerable número de fincas abandonadas por sus dueños y por la imponente y alarmante masa de trabajadores, colonos y propietarios que se han lanzado al mar, hacinados en estrechas y malas embarcaciones, buscando en extraño suelo y bajo la égida de otros gobiernos, pan y trabajo que aquí no encuentran. Dígalo, si no, la despoblada Galicia, díganlo las casi desiertas provincias de Levante; contesten Africa, Buenos Aires y la Plata, habitadas en su mayor parte por emigrantes españoles.

No es posible continuar de este modo ó hay que desconfiar del patriotismo de todos, y desconfiar de la legítima y poderosa influencia que los intereses sociales, nuestra propia existencia, y la de nuestros hijos, ha de ejercer en la solución del pavoroso problema económico. No basta con que el Gobierno y los estadistas todos reconozcan y proclamen la gravedad de la actual situación económica, si á las palabras no siguen las obras. La enormidad de los impuestos que agobian todas las manifestaciones de la riqueza, y han llegado á hacerse insoportables lo mismo para el propietario que para el comerciante é industrial y el naviero, no puede ni debe subsistir y habrá de reducirse á justos y prudentes límites.

Los odiosos y exageradísimos derechos de consumos sobre los primeros artículos de subsistencia que encareciendo la vida, asedian á la población rural y enervan la robustez de nuestros obreros, deben desaparecer como medida de moralidad y de justicia. Y ello será un medio de decisiva influencia para contener la emigración y de eficaz protección para el trabajador y para el propietario.

Para el primero, porque abaratados los elementos más necesarios á la vida, no se les verá luchar, como hoy, á brazo partido, con la desesperación y la miseria, y con la mitad de coste actual de aquellos, podrán atender á la subsistencia de sus familias.

Para los segundos, porque se abaratará así mismo el precio de los salarios; y podrán cultivar sus fincas con más esmero que hoy, en que sólo se procuran labores ligeras que no permiten producir á la tierra, lo que des-

de luego produciría trabajada en distinta forma y condiciones.

La absurda ley de alcoholes que gravando con el impuesto de consumos *lo que no se consume* ha matado la exportación de nuestros caldos á las repúblicas Sud-americanas; que no distinguiendo clases de alcoholes, ha reducido á la impotencia á una de las antes más florecientes industrias españolas, y que cualquiera que se sea la forma que se adopte para el aforo y el pago, no perderá nunca su carácter odioso de impuesto y la condición onerosa que lleva consigo, debe á todo trance reformarse, pese á quien pese y cueste lo que cueste.

Otra de las primeras necesidades de nuestra agricultura, y á que imperiosamente hay que atender, es la de proporcionar los medios de ahorro y facilidades de crédito. Rodeados los pequeños agricultores de usuras y de impuestos crecidos, doblemente sensibles por las costas y recargos que para su cobro se irrogan, es imposible que puedan mejorar los cultivos ni sufrir transformaciones beneficiosas. Sólo en el crédito pueden encontrar auxilio y esperanza sus futuras transacciones. Para ello es necesario que las Sociedades de crédito inspiren una confianza de que hasta hoy han carecido, no tanto por el objeto para que fueron creadas, como por la facilidad con que se han ofrecido sus liquidaciones, ocasionando para los socios de buena fé pérdidas, sino del todo, cuando menos de la mayor parte del capital impuesto.

He aquí ligeramente indicadas las principales cuestiones que el año que ha empezado está llamado á resolver para atajar y hacer frente á la crisis social en que nos encontramos. Triste herencia le lega su antecesor 1888, y superior fuerza de voluntad se necesita para aceptarlas. Las circunstancias á ello obligan, y hay que confiar en que aleccionados por dolorosa experiencia é inspirado Gobierno y Cámaras en el más puro patriotismo, nos harán justicia y antepondrán el bien público á todo interés político, privado y egoísta.

Las enfermedades abandonadas en su origen concluyen por viciar todo el organismo y producir la muerte del individuo enfermo.

Si 1889 termina como 1888, sin resolver los problemas económicos pendientes, ó los resuelve con cerrado criterio de escuela y sin inspirarse en las fuentes del mal y en las necesidades verdaderas del país, nadie puede predecir lo que será de nuestra producción y de nuestra riqueza en 1890, ni nadie puede

vaticinar lo que para entonces espera á nuestra pobre patria.

SOBRE ASUNTO CONOCIDO

El *Boletín Comercial* de Ledesma, publica un comunicado que firma un suscriptor, aplaudiendo con entusiasmo los artículos de esta LIGA dedicados á la defensa de los intereses ledesminos; pero apagando un tanto el fuego de ese entusiasmo, acepta todas nuestras afirmaciones esceptuando la censura que dirigimos al diputado por Ledesma señor Duque de Tamames.

Bién sabe el apreciable suscriptor del *Boletín*, y así lo reconoce, que nuestro ánimo no es ni ha sido otro que el de estimular la voluntad del diputado en bién de su distrito, pues muy posible será que desconozca los detalles del asunto *carretera de Ledesma á Ferroselle* que el día pasado tuvimos el honor de exponer á su consideración.

Por lo demás, el duque de Tamames sabe que la LIGA está á su lado como al lado de todos los representantes del país, en la gestión de los asuntos de interés general.

Sabemos el valimiento del señor duque de Tamames y no queremos que pase esta ocasión sin aprovecharla para los ledesminos. Acaso con nuestra honrada escitación, se fije el representante por Ledesma en la carretera aludida y recomiende por razones de justicia este asunto, abandonado por cuantos representantes ha tenido el distrito desde hace veinte años.

Por lo demás, estamos en todo conformes con el suscriptor referido, y con el *Boletín Comercial* que puede seguir contando con nuestro incondicional apoyo.

Al efecto, creemos que el *Boletín Comercial* debe, como nosotros, llamar la atención de senadores y diputados que son indudablemente los únicos que pueden conseguir del señor ministro de Fomento la anhelada construcción de la carretera.

De todos modos, creemos que el duque de Tamames, puede hacer por sí, que los deseos del partido de Ledesma queden satisfechos.

La Liga de Contribuyentes de Salamanca EN LA EXPOSICION DE BARCELONA

OCTAVA Y ULTIMA CARTA

Barcelona y Diciembre de 1888.

Sr. D. Juan de la Fuente Alvarez Cedrón, presidente de la Liga de Contribuyentes de Salamanca.

Mi querido amigo: Chile, una de las antiguas colonias españolas, ha traído también á este concurso universal parte de su esfuerzo y de su vida. España, que llevó allí, en otro tiempo, su sangre, sus ideas, sus sueños de gloria, las máximas purísimas del cristianismo y el encanto de su hermosa lengua, recibe con alegría estos productos de Chile, como una ofrenda filial y amorosa, en día grande y señalado para su maestra y madre.

Y otro tanto debe decirse de Bolivia, que luce en las vitrinas del certamen los tesoros de sus campos y los ricos dones de sus altísimas montañas.

¿Qué expone Chile? Vinos y licores ricos, cereales y avena superior, mostaza, colza, lúpulo, cáñamo y nueces, sémola y pasas, cortezas curtientes, cera, harina y miel.

Bolivia adelanta también mucho en su industria, sobre todo en la minera, y merecen citarse sus instalaciones minerales de la compañía Huanchaca, procedentes de las minas de Pedacapo, que poseen además establecimientos de amalgamación importantes.

Presenta además Bolivia, territorio muy fértil y regado por numerosos ríos, muestras de arroz,

café, azúcar, maíz, yuca y una inmensa cantidad de maderas finas y de plantas medicinales.

Un artículo excelente de este país es la lana de vicuña, de cuya sustancia hay en la exposición una rica colcha, forrada de seda.

Entre las plantas medicinales, que figuran en la instalación boliviana, citaré, como principales, la choquicaya, el cluño y la quina.

Hay también, entre los productos agrícolas, muestras de airampo, de ají, de café, de cacao y de vainilla, y pieles de castor y de jaguar perfectamente curtidas.

Y dicho esto, debo pasar á ocuparme de la instalación rusa, localizada en el tercio inferior de la nave número 23 del gran Palacio de la Industria y que ofrece interés sumo bajo el punto de vista agrícola.

El gran imperio moscovita no ha presentado, sin embargo, más que una parte insignificante de su vida industrial y agrícola, que corre parejas con la fuerza de sus ejércitos.

Los principales productos rusos que aquí vinieron, son el alcohol, los licores, los vinos, el azúcar y los cueros.

El expositor señor Smirnoff emplea millones de obreros en sus viñedos del Cáucaso, obreros que forman extensas colonias ó pueblos, dotados de hospitales, escuelas, cajas de ahorros y cuantos recursos son necesarios para atender á la educación del campesino y á su desarrollo moral y material.

Hay también en los escaparates rusos vinos tintos y blancos espumosos de Crimea.

La industria azucarera de Hæritomuko presenta muestras preciosas de sus fábricas de karkoff, que mandan anualmente al mercado por valor de cincuenta millones de pesetas.

Juntamente, ó al lado de estas grandes fábricas, viven colonias agrícolas, consagradas al cultivo de la remolacha, que cuentan por miles los brazos.

En las fábricas de karkoff funcionan según se me ha dicho, veintisiete motores y cinco máquinas de vapor, que representan una fuerza total de 3,348 caballos.

Pero vuelvo á repetir que Rusia trajo al certamen universal de Barcelona una parte solo de su inmensa potencia productora, que hubiera bastado á llenar la mitad de los pabellones del gran Palacio de la Industria.

Faltan los trigos de Crimea, y las muestras de maderas de sus inmensos bosques, y los petróleos de los pozos de Bakú, y las piedras preciosas de las montañas siberianas, y falta el oro, la plata y el platino, así como el hierro y el ambar, capaces de cubrir, extendidos, la mitad del suelo de nuestra patria.

El gran imperio ruso, amigo mio, que ocupa una superficie mayor que la de toda Europa, manda anualmente á nuestro país, en maderas, trigos, aguardiente, alquitrán, brea y asfalto, la cantidad de veinte millones de pesetas.

Y cuenta que nuestras relaciones con Rusia son difíciles y nunca directas; y cuenta además con nuestra tradicional indolencia y con la pésima labor de nuestros tratados de comercio.

Nuestro comercio con Rusia lo tenemos casi perdido, á pesar de acomodar fácilmente en aquel mercado nuestras uvas, limones y naranjas, nuestras ricas pasas y almendras, y nuestros vinos tintos y generosos.

Francia é Italia, cobran lo que nosotros debiéramos ganar con menos torpeza y abandono en productores y comerciantes.

De todo lo que llevo dicho en esta carta y en las anteriores, con relación á la parte agrícola y pecuaria de la Exposición Universal de Barcelona, deduzco yo dos consecuencias primarias ó matrices; que España tiene descuidadas sus relaciones mercantiles y que nuestro país, por falta de educación industrial, no saca todo el partido que debiera de sus primeras materias.

Las necesidades de nuestros abuelos hallaban sobrada satisfacción en las materias suministradas casi espontáneamente por la tierra; pero las nuestras exigen un mundo de ingenio, capaz de centuplicar con la transformación industrial, el valor de la fibra de cáñamo, del hilo de lino, del grano de trigo ó del pedazo de hierro, arrancado de la dura roca de la montaña.

Es preciso, pues, para conjurar nuestra gran crisis agrícola, levantar nuestro nivel industrial, y vivir como viven los pueblos modernos.

Es necesario aguzar el ingenio, pulir, hermopear y desdoblar el informe donativo de la tierra; es preciso competir en lujo, en magnificen-

cia, en gracia y en colores y matices con la industria extranjera, educando al pueblo para este trabajo moderno.

Es preciso, amigo mio, alzar cátedras industriales, y hacerlas tan numerosas como las de filosofía y las de literatura.

Tú que conoces la vida industrial de nuestra provincia, comprenderás lo justo de mi exigencia.

Mira la industria alfarera, ejercitándose en los mismos toscos y desgraciados objetos que hace 200 años; repara la industria de la cestería, sin novedad ni educación artística, dando vida á esos enormes capachos donde se escurre la ropa lavada; mira la industria de la quesería, aún confiada al brazo secular de las montarazas, produciendo siempre los mismos quesos aguados, blandos y agrios, ó aquellos otros duros como la piedra, impregnados de rancio aceite; observa, en fin, la misma industria vinícola, desaseada y tradicional.

¿Qué productos han de brotar de ese trabajo industrial rudo, sin aliento y sin ansia de mejora?

Se hace, de consiguiente, necesario el establecimiento, bajo bases prácticas de la enseñanza popular; y digo bajo bases prácticas, porque es preciso enseñar haciendo, estableciendo al efecto escuelas dotadas con todo el material de estudio indispensable.

Eso es lo que falta, á mi ver; y mientras no haya un hombre de genio, capaz de organizar la enseñanza popular española, entiendo que nuestra crisis irá en aumento, sin que valgan contra ella ni protecciones, ni librecambios, ni oportunistos más ó menos ámplios.

Tenemos industria, é industria diestra, localizada en reducidos puntos; pero dejamos mucho por explotar, infinidad de elementos que pudieran enriquecernos y que desestimamos del todo.

Llevemos al trabajo, pensando seriamente en la educación práctica del pueblo, fuerzas que hoy se pierden en esa infernal gritería de los partidos y en ese choque escandaloso de las pasiones mal contenidas; apartemos la juventud, por racionales planes de enseñanza, del porvenir agitado é incierto del periodismo y del parlamento, en cuyos difíciles desfíladeros y asechanzas sucumben tantas inteligencias luminosas, tantos espíritus generosos; y concentrando al pueblo en el trabajo, que le lleva derechamente al hogar y le atrae con fuerza irresistible á la familia, curémosle radicalmente de la locura de las revoluciones, del ansia del poder y de las ilusiones que su infantil fantasía forja en el calor de las revueltas y en el encono que despiertan las necesidades imperfectamente satisfechas.

Imitemos á Bélgica, que, á pesar de su limitado territorio, trabaja, crea, trasforma y discurre incesantemente, compitiendo con Francia, Alemania é Inglaterra, y, supliendo su extensión y sus recursos naturales con la esplendorosa diadema de su inventiva y de su portentosa actividad industrial.

Y antes de poner término á esta carta, que cierra mi correspondencia sobre este concurso grandioso del trabajo, no quiero callar una impresión que experimenté al visitar la *Iglesia modelo*, destinada á la exhibición de ornamentos, vestiduras, objetos sagrados y cuadros de Urbino, Rubens, Dominico y Ribera, aunque dicha impresión nada tenga que ver con la agricultura ni con la industria.

Allí, en la *Iglesia modelo*, había en un rincón un mueble toscó de pino, pintado, que decía: «Bufete donde escribió muchas de sus obras don Jaime Balmes».

Confieso, en verdad, que ante aquella mesa, con dos estanterías descubiertas para colocar libros, con su pupitre y con dos series laterales de cajones, quedé tan admirado como ante las más lujosas manifestaciones del arte ó de la industria moderna.

Aunque pobre, si me hubieran dado á elegir un objeto de la Exposición, hubiera preferido la mesa del admirable filósofo á aquella rica y hermosa alhaja del joyero Tesejer, que representa un insecto formado de perlas, brillantes y záfiro, con las alas de esmalte transparente.

Y es que el genio dá interés, valor, vida y realce á cuanto toca, y hace levantar un mundo de sentimientos del objeto más insignificante.

Sobre aquellas tablas, ennegrecidas por el uso, dejaría caer mil veces su privilegiada cabeza, fatigada por la meditación, aquel ilustre catalán que, elevándose tanto y tanto sobre sus

contemporáneos, logró ser visto y admirado al otro lado de los Pirineos.

Y ya que he hablado de mis impresiones particulares, al recorrer los amplios pabellones de esta Exposición Universal, séame lícito elogiar la preciosa sección de juguetes para niños, instalada en una de las naves de Francia.

Aquellos preciosos juguetes disponen el espíritu de los pequeñuelos para la percepción de los conceptos elevados, que el estudio de las ciencias ha de ofrecerles más tarde.

Los niños juegan y se deleitan con verdades científicas y con ingeniosas aplicaciones de la electricidad, del vapor y de la óptica.

Caballos mecánicos, muñecas articuladas y de movimiento, vestidas primorosamente; bebés desnudos y parlantes; órganos y pianos en miniatura; tambores maravillosos, rellenos de mecanismos admirables; un mundo, en fin, de goces, de risas y de alegrías para esos angelitos, cuyas ternuras y cuyas caricias sólo valoramos debidamente los que somos padres.

Los franceses han derrochado en esos objetos un mar de meditación, de habilidad y de elegancia, seduciendo los ojos de la niñez en todo el mundo y creando una extensa e importante rama de comercio.

Por último, es bueno manifestar que el iniciador del *Certámen barcelonés*, cuando se dirigió al ayuntamiento, ni esta corporación respetable, ni la diputación, le contestaron que no había cantidad presupuestada para manifestación tan útil del trabajo.

En otra parte, de seguro, no hubiera faltado un *sándio*, de esos que se meten á viva fuerza á administrar á los demás, que hubiera contestado con ese despropósito ó con otro mayor, dándose aires de persona, y hasta de persona tan importante como el mismísimo Otón de Bismark Schönaussen.

Réstame ya sólo pedirte mil perdones por el modo defectuoso con que he dado cumplimiento á una comisión, digna ciertamente de más diestro y entendido mandatario.

Se despide y queda, como siempre á tus órdenes.

A. G. MACEIRA.

Sección agrícola, comercial é industrial

Un colega de Viena, *La Industria Harinera moderna* con fecha 25 de Diciembre último, publica un artículo que se titula. *La cosecha de cereales en el año actual*, del cual tomamos para que sea conocido de nuestros lectores entre otros párrafos los siguientes:

«Todos los años por esta época, ó algunas semanas antes, la mayor parte de las naciones hace un arqueo de los cereales, especialmente trigos, que han recolectado y los que necesitan para su consumo.

La cuestión es importante, pues se trata de una materia de primera necesidad que, por su abundancia, puede causar crisis económicas entre muchos agricultores por baja en los precios, y por su escasez, causa no sólo crisis económicas, sino lo que es peor, hambre en muchas comarcas.

La facilidad y baratura actual de los transportes y pocas trabas al comercio en todas las naciones (no incluimos á España), facilitan la solución del problema, saldando con el exceso de producción de unas, las deficiencias de las otras, y contribuyendo por consecuencia al bienestar material de los pueblos y al aumento de riqueza comercial.

La cosecha del año actual, según los telegramas del extranjero, ha sido mala en general, y los trigos afluyen á Europa procedentes del Sur de Rusia, Estados Unidos, Brasil, Australia y Nueva Irlanda.

Las naciones, como Francia, Inglaterra y Alemania, que han tenido mala cosecha, se preparan á hacer frente al conflicto por medio de pedidos y facilidades de importación, hechos con tiempo oportuno.

Para ello conocen de antemano, merced á sus estadísticas agrícolas bien organizadas, la producción de este año, el consumo habitual, y por consiguiente el déficit que deben saldar.

Por su parte las naciones que han cosechado mucho demuestran una gran actividad en el comercio de granos. Rusia ha publicado un decreto diciendo que, para facilitar la exportación de cereales y harinas por los puertos del Báltico, mar Negro y de Azof, se suprimen los derechos

de importación sobre los sacos extranjeros necesarios para la conducción de aquellos.

En los Estados Unidos se advierte en los mercados de cereales considerable movimiento por efecto de los grandes pedidos de trigo que se hacen de Europa, lo que produce gran firmeza en los precios.

Por lo que se refiere á España, nada de esto nos afecta; vivimos en santa calma, sin preocuparnos de las cosechas, de las estadísticas, de los mercados, etc., etc., como si nunca necesitaráramos exportar ó importar, no sólo trigo, sino tampoco ningún otro producto agrícola.

Todavía no hemos podido averiguar, ni siquiera con alguna exactitud, el número de hectáreas dedicadas al cultivo cereal, la producción media por hectárea, el consumo anual y la exportación de harinas.

De aquí que ni el agricultor ni el comerciante pueden establecer cálculos de previsión sobre el precio probable de los trigos, ni prepararse para exportar en caso de buena cosecha, ni para importar en caso de mala, lo suficiente á satisfacer el consumo interior.

Por fortuna la cosecha actual ha sido por lo general buena en nuestro país, y evitará conflictos que, en caso contrario, no hubieran podido remediarse á tiempo.

Con alguna más animación en las operaciones de nuestro mercado ha terminado la semana que ayer finó. Los precios corrientes en esta última de todos los granos son los que detallamos en otro lugar. Lo mismo en trigos que en cebada se han hecho transacciones; en aquel sabemos de dos partidas de 350 y 100 fanegas que han valido á 33 reales, y algunas más también á 37; de la última se mantiene á 18 reales, pero á 17'50 se ha comprado alguna, y es difícil obtenerla hoy á este precio, por negarse los tenedores á ello. De los demás puntos solo hemos recibido noticia de Ledesma, Cantalapiedra, Burgos y Valladolid, que nuestros lectores pueden ver en el cuadro correspondiente.

Según noticias del extranjero y que alcanzan al 2 del corriente, se mantienen con firmeza sus mercados y no es extraño, teniendo en cuenta la animación de los mismos, que estos sufran alguna alteración en sus precios en sentido al alza, como lo habíamos previsto ya y por que han terminado sus liquidaciones y balances de fin de año.

El ganado de cerda también ha sufrido alguna depreciación y éste se coloca con poca diferencia, real más, real menos, en todos los mercados de esta provincia á los precios que publicamos en nuestro número anterior.

El establecimiento de aguas azoadas que fundó en Valladolid el señor Cano, ha pasado á ser propiedad de don Emilio de Castro, acreditado médico de dicha capital.

Los buenos resultados que estas aguas han dado en la curación de la anemia, inapetencia dispepsias, corizas, anginas, afecciones de la laringe, etc. etc., nos hacen recomendar su uso á los enfermos de esta provincia, que acaso desconocen la nueva instalación.

Especialmente hacemos pública esta manifestación para conocimiento de los médicos de nuestros partidos.

Han vuelto á recorrer varios puntos de la región de Cataluña bastantes representantes de casas francesas en demanda de caldos y que adquieren á elevados precios. Esta noticia ha empezado á cundir entre los países vinícolas y los tenedores se sostienen sin vender, en la creencia de que han de obtener mayores ventajas en no muy lejano tiempo.

Noticias Generales

En uno de nuestros números anteriores dimos la noticia de que el ayuntamiento de Alba había venido á un acuerdo con la compañía constructora del ferrocarril transversal para el emplazamiento de la estación en aquella villa en el sitio denominado Huerta del Rey, por habérsenos así manifestado por una persona que nos ha merecido y nos merece entero crédito. Mas como hoy lo desmiente el *Teresiano* de aquella villa, con datos fidedignos, nada tenemos que añadir al colega.

Conste, pues, que nuestros propósitos siempre han sido y lo son de que la estación que ha de emplazarse en el término de dicha villa fuera lo más cercana posible al puente que sobre el Tórmes dá paso para la misma.

**

En la primera reunión que ha celebrado en uno de los días de Diciembre la asociación de agricultores de España y que versó sobre el modo de facilitar en el extranjero las ventas de las lanas españolas, aseguró el señor Lopez Martínez que ha estudiado recientemente esta cuestión en Inglaterra y Francia; que en Lóndres no se reciben nuestras lanas porque no van lavadas ni prensadas y que en la vecina república las rechazan además porque carecen de la suavidad, flexibilidad y longitud que las de otros países; también dijo que la industria prefiere para satisfacer los gustos de la moda, los productos de otras naciones que los presentan con mejores condiciones que los nuestros.

**

Una notable circular ha dirigido el ministro de Hacienda, de Real orden á sus compañeros de gabinete.

Convencido el ministro de que no es posible la rebaja en la tributación mientras no se aminoren los gastos, encarga en ella de conformidad con el acuerdo tomado en consejo de ministros, 1º Que se devuelvan á todos los ministerios los antecedentes facilitados por los mismos al de Hacienda para la redacción del proyecto de presupuestos generales del Estado correspondiente al año económico de 1839-90, recomendándoles su revisión para ver de reducir cuanto sea posible la cuantía de los gastos y para el fomento de los ingresos 2º Que se modifique la estructura del presupuesto parcial de gastos con el fin de dar unidad al general del Estado, dividiendo los servicios en tres grupos: ordinarios ó de carácter permanente, extraordinarios ó de carácter temporal y ejercicios cerrados, conforme al modelo y observaciones que contiene. 3º Que se sirvan remitir á la secretaría de hacienda, por duplicado, además de la nota de modificaciones prevenida por el artículo 12 de la ley de 7 de Julio último, el resumen y los estados con el detalle ó pormenor de los servicios, debiéndoles significar que lo avanzado del tiempo no permite la menor demora en el cumplimiento de tan preferente atención, por lo cual deberán remitirse al ministerio de Hacienda los datos pedidos antes de terminar el corriente mes de Enero.

**

Según laemos y á consecuencia de las grandes humedades que hemos tenido, á las cuales en muchas poblaciones á seguido un tiempo verdaderamente primaveral, los agricultores de ellas por efecto del grande desarrollo habido en los sembrados se han visto en la precisión de que los utilicen sus ganados para así evitar su prematuro crecimiento.

**

Es verdaderamente lamentable que habiendo dos proyectos de ferrocarriles en la provincia, tengamos en la capital en Béjar y en otros pueblos de importancia un número considerable de obreros sin trabajo.

La construcción de la línea de Peñaranda vá con la lentitud que nos duda entra en el plan de la empresa: y respecto á la trasversal que pudiera dar ocupación á mayor número de trabajadores en diferentes puntos del trayecto que ha de recorrer, hora es ya de que desaparezcan los obstáculos, si los hay, y de que se estimule á la compañía para que abra los trabajos lo más pronto posible.

Las legítimas Píldoras Suizas DE A. BRANDT DE S. GALL (SUIZA)

purgantes, laxantes y depurativas, eficaces en todas las indisposiciones de estómago y enfermedades derivadas de malas disposiciones se hallan en cajas á peseta una.—y 1'50 en todas las farmacias y especialmente en Salamanca: Angel Ruiz.—Pablo B. de Heredia.—Ramón Hoyos y Castro.

LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, Antiherpética, Antiescrofulosa, Antisifilítica y Reconstituyente

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues su uso general y constante durante treinta y tres años así lo demuestra. No confundir la botella de LA MARGARITA con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia LA MARGARITA con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en la exposicion internacional de Niza, obteniendo la primera distinción, ó sea el

UNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR

concedido á las de su clase, cuya distinción no ha conseguido otra alguna antes ni despues.

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA EN LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporcion y combinacion en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajo, derecha, donde se dan datos y explicaciones

EN EL ULTIMO AÑO SE HAN VENDIDO MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS

SE vende ó arrienda la huerta de Otea chica con casa y demás dependencias para dos familias en este término municipal orillas del rio tormes. Darán razón, Zamora 14 Salamanca.

VENTA

de una casa situada en el Arrabal del Puente de esta Ciudad, calle Larga, núm. 21, compuesta de varias habitaciones con corrales y cuadra, muy conveniente para casa de Labrador.

En la misma casa darán razón del precio y condiciones.

LICOR DEPURATIVO

vegetal iodado (de zarzaparrilla, tuya y caroba) del médico **QUINTELLA**

Este notabilísimo medicamento, que hoy aparece precedido de tan grande fama para el tratamiento de las enfermedades sífilíticas, reumáticas, escrofulosas y de la piel, simples ó diatésicas, es el más autorizado depurador de la sangre, como se ha demostrado con las experiencias realizadas en los hospitales públicos y con los certificados de distinguidos médicos que lo han adoptado en sus clínicas, encontrándose los respectivos documentos en folletos, que se distribuyen gratis á quien los reclame al depósito general en Salamanca, almacén de drogas de D. Ignacio Santiago Fuentes. A los médicos en especial se recomienda tan excelente medicamento

POMADA OFTÁLMICA INALTERABLE DE PETELLIER

Esta pomada preparada con el mayor esmero por el mismo autor y superior á la de Lión, Viuda de Fournier y todas las demás conocidas, recomendada por los más célebres oculistas, es eficazísima en todas las irritaciones de los párpados, cualquiera que sea su naturaleza y en la mayoría de las afecciones de los ojos, y los resultados con ella obtenidos han sido sorprendentes.

Depósitos principales.—Salamanca: farmacia y droguería de los hijos de don Angel Villar y Pinto y droguería de D. Ignacio S. Fuentes.—Madrid: farmacia de la Trinidad de D. José M. Raimundo, Atocha, 25, y en las principales farmacias y droguerías.—Precio del bote: DOS PESETAS.

NO MAS CALENTURAS

Las píldoras de RLAZA de Perez Negro, es la mejor preparación que se conoce para curar las fiebres intermitentes, ya sean tercianas, cuartanas ó cotidianas. Su crédito extraordinario las hace recomendables. Caja con 80 píldoras 20 rs. Media con 40, 12 rs. De venta en todas las farmacias de más crédito de España. En Salamanca, don Ignacio Santiago Fuentes, Plaza del Corriño, 22, y demás farmacias de crédito, y en Madrid, el autor, Ruda, 14, farmacia de Perez Negro.

JOYA MEDICINAL AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABAÑA

Salinas, sulfuradas, sulfatado--sódicas, hiposulfitadas

UNICAS EN SU ESPECIE CONOCIDAS

HAN OBTENIDO CINCO MEDALLAS DE ORO

Y CUATRO DIPLOMAS DE HONOR

autorizadas por los gobiernos de España y Francia

Son purgantes, depurativas, antibiliosas, antiherpéticas, antiescrofulosas y antisifilíticas. Declaradas por la Ciencia médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo.

Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus, en general «LA SALUD DEL CUERPO INTERIOR Y EXTERIOR.»

AL PUBLICO EN GENERAL

Los dueños de algunas otras aguas, con marcada mala fé y gran perjuicio de los consumidores y enfermos, se apropian para las suyas las cualidades exclusivas de estas, por lo que el público debe estar prevenido y rechazarlas, para no exponerse á perjudicar su salud, obteniendo resultados opuestos á los que se proponga, ó sea á los que se obtienen con las aguas de Carabaña; cuya base de 100 gramos por litro de sulfato sódico, como purgantes, y sulfuro de sodio hiposulfito é hidrógeno sulfurado como depurativas, las constituyen en una joya medicinal de aplicación racional y necesaria en la generalidad de las enfermedades del cuerpo humano, condiciones no reunidas por ninguna otra agua ni producto hasta el día; y siendo solo las que se llaman ó dicen sus similares simples purgantes irritantes, fijese bien el público en que es firme propósito evitarle perjuicios y confusiones por todos los medios posibles, y consulte sobre ello á los más conocidos médicos.

EMPLEO DE LAS AGUAS DE CARABAÑA

Como purgantes, de 120 á 150 gramos de una vez; en los demás casos, unos 30 gramos dos veces al día: al exterior, en úlceras, herpes, granos ó erupciones de la piel en general, lavarlas repetidas veces, dejándola secarse por sí misma.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y capitales de Europa y América.

Para pedidos, reclamaciones y todo lo concerniente á estas AGUAS, dirigirse á R. J. CHAVARRI, Atocha, número 87, (Plaza de Antón Martín).—MADRID.

SALAMANCA.—Sres. Hijos de Villar y Pinto.—Agel Ruiz Piñuela.—Pablo Beltran.—Ignacio Santiago Fuentes.—Segundo Primo Sanchez.

BEJAR.—Gonzalo Gomez Torres.—Primo Comendador.—Enrique Sáenz González.—Francisco Poyo.

PEÑARANDA DE BRACAMONTE.—Antonio Cuenya.—Tomás Escudero.—Francisco de Dios.

CIUDAD-RODRIGO.—Carlos Sendin.—Joaquín V. García Salicio.—Pedro Gonzalez y Gonzalez.

SECCION DE MERCADOS

PRECIO EN REALES	Salamanca	Alba de Tormes	Béjar	Ciudad-Rodrigo	Can-talapiedra	Peñaranda	Ledesma	Tamames	Vitigudino	Medina	Burgos	Valladolid
Trigo candeal, rentas, panera (nuevo)	37-38	37	»	32-33	»	»	»	»	»	»	38	»
Id. sin peso, fanega (añejo)	»	37	»	»	»	»	»	»	»	»	»	38 50
Id. estación, 94 libras	»	»	»	»	37	»	»	»	»	»	38	»
Id. mercado	»	38	38	»	»	37-38	34-35	33-34	»	38	»	38 50
Id. barbilla	»	»	»	26-28	»	»	27-28	»	27	»	»	»
Id. rubión	30	»	»	»	»	»	30-31	»	»	»	»	»
Guisantes	24	23	»	»	23 50	23	»	»	»	22	»	»
Cebada	18	18	18	14-16	»	17-19	14-16	19-20	13	17-18	21	19
Centeno	18	18	18	17-18	»	17-18	17-18	20-21	16	18-19	24	19 50
Algarrobos	18-19	17	18	18	»	17	19-20	20-21	18	17	»	»
Garbanzos	120-140	100	»	70-110	160	150	90	100	80	150	»	»
Bueyes de labor, uno	»	1400	»	»	»	»	1200	»	1400	»	»	»
Novillos de 3 años, id.	»	1200	»	»	»	»	1100	»	1200	»	»	»
Cerdos de 6 meses, id.	»	120	»	»	»	»	80	»	70	»	»	»
Id. de un año, id.	»	240	»	»	»	»	120	»	120	»	»	»
Carne de vaca, arroba	50	35	»	50	»	40	»	35	40	45	»	»
Lanas, arroba	»	45	»	»	44	43	»	»	44	45-50	80	»
Aceite, cántaro	64	50	60	62	»	66	60	56	60	43 a	»	62
Pieles de cabrito, una	5	5	»	»	»	3 50	»	»	3	»	»	»
Carbón de encina, arroba	3 50	3	»	2	»	3 50	3	2	3	»	»	»
Patatas, arroba	3	2 50	»	2	»	3	2 50	2 50	2	4	»	»
Vino, cántaro	25	17	»	8	12	20	10-12	8	16	10-20	»	»
Harina de primera, arroba	16	»	16 50	»	»	16	»	»	17	»	14 50	15